
【关注】专题

近年来， 过度包装现象引起了人们的注意。 过度包装
造成资源浪费、 污染环境， 此外， 包装产业存在大而不强
的问题。 企业高投入、 高消耗、 高排放的粗放生产模式仍
然较为普遍。
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□本报记者 盛丽 孙艳 文/摄

过过度度包包装装亟亟待待源源头头““绿绿化化””

【调查】
消费者不愿为过度

包装买单
“小小一泡茶 ， 乒乓球大

小。 镀金罐外面包着皮盒， 看着
高档、 透着浪费。” 中秋节前夕，
侯先生带着爱人到茶叶市场去给
父母选茶叶。 “现在市场上比较
火的 ‘小罐茶’， 价格真是让人
大跌眼镜。” 侯先生介绍， 一个
“小罐茶” 品牌专柜销售人员推
荐了一盒茶叶， “茶先不说怎么
样， 光是包装就被惊到了。 一盒
售价一千大几的茶叶， 外包装盒
都是皮质的 ， 里面有20个镀金
罐。 真是包装过度。”

面对茶叶的奢侈外包装， 有
茶商表示 ， 茶叶要想卖出高价
位， 必须得在包装上下功夫。 一
位茶叶销售商透露， 现在茶叶的
包装成本确实比较大 ， 市场上
1000元左右的茶， 最起码包装也
要花一二百元。 特别是这一两年
卖火的 “小罐茶”， 铝罐、 瓷罐，
更高档的镀金罐， 这样的小包装
无法回收， 确实浪费。

“包装精致， 茶叶到底好不
好， 咱还真喝不出来， 这样高的
包装成本， 咱普通老百姓还真不
想花这冤枉钱呢。” 侯先生表示，
过节给父母买礼物， 真是见识到
了 现 在 过 度 包 装 的 现 象 还 是
很 严 重 ， 从茶叶到保健品 、 酒
类等等。

“不愿意为高端礼品的包装
买单， 普通老百姓不买就是了，
但日常生活中， 其实我们每天都
被动接受着过度包装的存在， 比
如 ‘快递’。” IT公司职员白女士
映了她接收快递时， 里三层外三
层的包装盒中只装一支口红的小
尴尬。 “一个厚厚的纸盒， 外面
缠了好几层胶带， 里面塞了一个
气泡垫， 打开包三层的气泡膜，
终于拿到了一管口红。 卖家为了
保护物品安全才这样包装， 其实
完全可以想办法避免。 建议要改
良包装， 不但节约包装成本， 还
能减少人工成本。 ”

【建议】
尽快出台限制过度

包装条例
今年初的北京市两会上， 台

盟北京市委提出的 《关于力戒奢
靡之风、 倡导绿色生活的建议》
引起了政府部门的关注， 呼吁尽
快出台限制商品过度包装条例，
对 于 容 易 出 现 过 度 包 装 的 商
品 要 细化包装标准 ， 并进行重
点监管。

根据台盟北京市委的调研，
为了有效治理过度包装， 落实绿
色发展理念 ， 加快生态文明建
设， 北京市对此开展过一系列管
理和整治工作， 也取得了实实在
在的成效。 但目前仍然存在一些
问题， 包括： 法律法规不完善，
快递行业过度包装现象凸显， 包
装物回收网络体系不健全等。 过

度包装不仅造成资源浪费、 污染
环境 ， 还极易诱发社会不良风
气， 加剧不正当竞争， 滋生假冒
伪劣、 销售欺骗等危害。 此外，
包装产业存在大而不强的问题。
企业高投入、 高消耗、 高排放的
粗放生产模式仍然较为普遍， 绿
色化的生产方式与体系尚未有效
形成。

台盟北京市委在其党派提案
中提到， 要尽快制定和完善限制
商品过度包装的制度、 标准和政
策。 不同商品要根据实际情况实
行不同的标准 ， 并从生产 、 包
装、 销售、 消费等各个环节进行
规范。 对于容易出现过度包装，
与民生密切相关的茶叶、 酒类、
保健食品、 化妆品等日常消费品
和月饼、 粽子等节日商品， 要细
化包装标准， 对包装材料进行限
制性规定， 并进行重点监管。 价
格部门要研究完善限制过度包装
的价格政策， 财政部门要研究完
善促进包装物回收利用的补贴政
策， 税务部门要认真贯彻落实国
家相关的税收政策等。

同时， 要尽快出台限制商品
过度包装条例， 将限制过度包装
的要求列入企业标准的要求， 将
商品包装物生产情况纳入清洁生
产审核内容， 从源头减少过度包
装。 对过度包装的违规企业加大
经济惩治力度。 探索建立分开销
售、 自主选择制度。 除初始包装
外， 实行商品与包装分开销售，
与 商 品 分 开 销 售 的 独 立 包 装
明 码 标价 ， 由消费者自主选择
是否购买包装。 加快制定包装物
强制回收目录， 商品生产者和销
售者对列入包装物回收目录的包
装物， 可以设立押金制度向消费
者回收。

台盟北京市委还建议， 支持
科研院所加强包装技术的基础研
究和技术开发， 着力于新装备、
新材料、 新制品的研发应用， 不
断提高包装行业技术发展水平。
定期发布绿色设计产品名录， 引
导绿色生产和绿色消费。

针对电商物流包装急速发展
的情况， 要尽快出台快递绿色包
装行业标准， 实现快递包装、 物
流 周 转 包 装 的 标 准 化 ， 同 时
加 快 快递包装技术升级 ， 推广
共享快递盒、 可降解包装袋等绿
色包装。

此外， 还应大力倡导合理消
费、 适度消费的消费观念和消费
行为， 充分发挥新闻媒体的舆论
监督作用， 建立商品过度包装不
良记录公开制度， 对屡禁不止的
过度包装反面典型进行曝光。

【行动】
开展绿色包装设计征集

为了推广绿色包装， 相关部
门也在努力做着各种尝试， 这其
中就包括9月20日启动的北京市
绿色包装设计征集活动 。 据了
解， 此次活动由北京市发展改革
委联合北京市经济信息化委、 北
京市科委、 北京市邮政管理局等

部门提出倡议， 由北京包装技术
协会、 北京设计学会主办， 台盟
北京市委作为特邀支持单位参
与， 活动还邀请了设计类科研机
构、 院校和企业、 包装应用和生
产企业、 电商和外卖平台代表参
加。 可以说， 这次活动是一次行
业协会、 企业、 政府联手推进包
装物源头减量的有益尝试。

据了解， 活动主要征集两方
面的内容 ， 一是不同行业主题
（外卖， 快递， 食品） 的绿色包
装 设 计 ， 二 是 征 集 不 同 领 域

包 装 问题解决方案 。 设计征集
标准包括环保 、 资源节约 、 创
新、 实用等， 特别突出对绿色环
保的要求。

活动共分为需求征集、 设计
征集、 应用转化、 评审、 总结展
示等五个阶段。 市发展改革委等
部门将全程参与活动， 对活动组
织、 宣传等进行支持， 对征集到
的 优 秀 作 品 提 供 相 应 平 台 进
行 展 示 ， 并推动后期的应用转
化工作。

其中， 9月20日到10月20日

为活动的需求征集阶段。 针对各
行业包装使用中存在的痛点和难
点， 包装应用企业可以向主办方
提出绿色包装的相关需求， 各有
关单位和个人可以对活动的内
容 、 要求 、 评审标准等提出建
议。 10月21日到4月15日为活动
分阶段分领域征集设计阶段。 主
办方将紧扣第一阶段征集到的行
业痛点和难点， 细化外卖、 快递
和食品分领域包装设计征集的相
关要求， 广泛征求包装设计和解
决方案。

12月16日到2019年5月15日
为设计对接应用转化阶段。 组织
有意愿应用企业与设计师共同探
讨优化相关设计作品， 进行初期
产品试用 。 2019年 5月 16日 到
2019年5月30日为评审阶段 。 将
征集的作品通过网站或线下展览
的形式， 普遍征集反馈作为评审
依据之一， 组织专家完成评审工
作。 2019年6月9日到2019年6月
15日 为 活 动 总 结 展 示 阶 段 。
期间将组织活动总结， 经过试用
的绿色包装设计作品， 将在相关
平台和企业进行推广应用 。 同
时， 此次活动中的优秀设计作品
将由市发展改革委会同有关部
门， 在2019年北京市节能宣传周
期间进行集中宣传展示。

多部门发力推广绿
色包装

在征集活动上， 记者注意到
展示台上展示着不少外卖 、 食
品、 快递等各类绿色包装。 据了
解， 这几款参展产品其中一些小
方盒的用途是炒菜类的外卖包
装 。 这种材料 75%是纸 ， 可降
解， 另有一些铝箔和塑料等， 都
可以回收、 非常环保。 此外， 活
动现场还有一种箱子包装也很特
别。 据了解， 它是由麦秸做成，
只使用少量的胶， 没有污染。 而
且强度完全够， 带着这个箱子来
参展的工作人员介绍说它至少能
承重2吨。

据介绍， 首届绿色包装设计
征集活动是一次探索， 在活动开
展和后续推进过程中， 市发展改
革委支持包装生产企业、 应用企
业开展清洁生产审核， 从源头设
计开始节约资源， 积极应用此次
活动征集到的优秀绿色包装设计
作品； 市经济信息化委在绿色制
造企业的评选中突出对绿色包装
的要求， 支持活动中征集到的适
合的绿色包装进行工业化推广；
市科委支持包装领域新材料的研
发和绿色包装的设计， 利用科创
成果转化平台推动此次活动作品
的转化； 市邮政管理局组织快递
企业提出包装需求并积极推广使
用此次活动中征集到的优秀快递
行业绿色包装。 台盟北京市委也
将继续关注和指导此次绿色包装
设计征集活动， 通过不同途径对
绿色包装的应用进行呼吁。

下一步， 市发展改革委等相
关部门将根据此次活动开展情
况、 效果和经验， 将吸引社会各
界广泛参与的绿色包装设计征集
做成系列化、 品牌化的活动。 后
期将考虑进一步扩大征集范围，
逐步将活动拓展到京津冀区域开
展， 形成 “有延续、 有亮点、 有
成效” 的品牌活动。

绿色包装展示一

绿色包装展示二


